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Verbale del V Consiglio Direttivo SISS del 17 Ottobre 2018 

 

 

Il Consiglio Direttivo della Società Italiana della Scienza del Suolo (SISS) si è riunito il giorno 17 

Ottobre 2018, dalle ore 11.00 alle ore 16.00, in Roma, presso la sede del CREA-Agricoltura e 

Ambiente di Roma, Via della Navicella, 2- I piano – Biblioteca, per discutere e deliberare sui 

seguenti punti all’ordine del giorno. 

 

 

1. Comunicazioni del Presidente; 

2. Stesura di un Regolamento per la concessione di contributi per la partecipazione di 

giovani ricercatori soci SISS, a convegni, scuole, seminari; 

3. Sede del prossimo Congresso congiunto SISS-SIPE 2019; 

4. Rinnovo del CD per il biennio 2019-2020; 

5. Bilancio del Primo Congresso congiunto SISS-SIPE 2018; 

6. Varie ed eventuali 
 
 

Sono presenti: A. Benedetti, L. Canfora, G. Lo Papa, P. Adamo, S. Marinari, S. Cocco, G. 

Vianello, C. Dazzi, T. Miano, M.T. Dell’Abate, G. Corti, M. Mastrorilli, A. Lagomarsino, C. 

Zaccone.  

 

Il Segretario legge l’Ordine del Giorno che viene approvato all’unanimità dal Consiglio Direttivo. 

 

1. Comunicazioni del Presidente 

 

Il Presidente riferisce che lo scorso 15 ottobre è scaduto il tempo a disposizione delle Società 

nazionali per esprimere la preferenza in merito alla nuova Presidenza IUSS.  In particolare riferisce 

che nel corso del Convegno Mondiale di Rio nel Consiglio Direttivo della IUSS si è dedicata ampia 

discussione alla proposta ed approvazione dell’emendamento sull’espressione di voto per la 

Presidenza, non più affidato ad ogni singolo iscritto alle società, ma alla società nazionale. Il 

Presidente spende qualche parola sui candidati comunicando che la SISS ha votato per Laura 

Bertha Reyes Sánchez, che ha lavorato moltissimo per cercare di aggregare le società del 

Sudamerica. Il Presidente riferisce di aver ascoltato le presentazioni di entrambi i candidati a Rio 

ed invita chi fosse interessato a leggere il report elaborato sul convegno di Rio. In merito alla 

questione del meccanismo elettorale, il Presidente sottolinea che diverse società hanno espresso 
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nuovamente il loro malcontento, considerando che ognuna di esse, indipendentemente dal numero 

dei soci, esprime un solo voto; ne consegue che società che contano migliaia di soci “pesano” nelle 

scelte elettorali come altre che annoverano soltanto poche decine di soci. 

Il Presidente inoltre informa brevemente sulle altre questioni discusse durante il consiglio direttivo 

della IUSS ed in particolare: 

a) affidamento dell’organizzazione del convegno mondiale per le celebrazioni del Centenario 

della fondazione della IUSS all’Italia; il Convegno si terrà tra Roma e Firenze nel 2024. A 

breve occorre costituire un comitato organizzatore composto oltre che dal CD della SISS, 

organizzatore ufficiale, da un membro di ogni paese che ha sottoscritto il documento 

costitutivo la IUSS. Edoardo Costantini ha ritrovato il registro originario dal quale si 

possono ricostruire i sottoscrittori dell’atto costitutivo.  

b) Possibilità di richiedere alla IUSS il finanziamento di attività di tipo divulgativo 

rispondendo a bandi specifici che vengono emanati due volte l’anno. A tal proposito il 

Presidente invita a riflettere su nuove proposte da avanzare per la celebrazione del 

centenario. Si potrebbe formalizzare la richiesta di fondi per poter aggiungere, ad esempio, 

al nutrito archivio della SISS, il decalogo del suolo tradotto in inglese.  

 

2. Stesura di un Regolamento per la concessione di contributi per la partecipazione di 

giovani ricercatori soci SISS, a convegni, scuole, seminari 

Il punto in questione è stato aggiunto all’OdG facendo seguito alla richiesta pervenuta da G. 

Vianello. Si cita il messaggio inviato al CD: ‘Al Consiglio Direttivo, si informa che la dr.ssa 

Chiara Ferronato (componente del WG Suoli Idromorfi e sommersi), è stata invitata come Invited 

Speaker al prossimo International Soil Meeting 'Soils across latitude' che si terrà a San Diego in 

luglio 2019, nell'ambito della Sessione Tropical Session-The Wetlands: Coastal and Subaqueous 

Soils and Sediments. La Dr.ssa Chiara Ferronato rappresenterà la SISS, in particolare come 

'Gruppo di studio dei suoli idromorfi e sommersi'. Il Prof. Gilmo Vianello, in qualità di 

coordinatore del 'Gruppo di studio dei suoli idromorfi e sommersi', chiede al CD della SISS, venga 

concesso un contributo finanziario per sostenere le spese di partecipazione.’. 

Il Presidente brevemente riporta al CD quanto vige attualmente rispetto all’assegnazione di fondi 

per borse di studio, partecipazione a convegni, organizzazione di convegni, ecc., ricordando che 

le precedenti Presidenze hanno deliberato sulla materia. Durante la presidenza di Nicola Senesi si 

decise di finanziare la partecipazione di giovani a convegni, scuole, training, ecc. Tuttavia, lo 

stesso N. Senesi, sulla base degli esiti di tali deliberazioni, ne fu scontento e, a seguito di 

discussione ulteriore, il CD decise di abolire queste forme di finanziamento e di destinare i fondi 

verso attività di divulgazione. Nel frattempo sono arrivate diverse richieste, e nella fattispecie la 

richiesta pervenuta da G. Vianello; tale richiesta riguarda la partecipazione di un giovane 

ricercatore, parte di un Gruppo di Lavoro SISS, - chiamato come invited speaker ed in 
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rappresentanza della SISS ad un evento scientifico internazionale. Di seguito gli interventi: C. 

Zaccone - fu egli stesso beneficiario di una borsa che gli fu conferita partecipando ad un bando di 

selezione, basato su valutazione del CV. C. Zaccone pubblicò dei papers dove ringraziava e citava 

il finanziamento ricevuto. La società deve avere un ritorno, è una risposta obbligata. T. Miano - 

occorre un riconoscimento più chiaro nei confronti della Società da parte di chi riceve il contributo. 

C. Dazzi - gli obiettivi di tali forme di finanziamento erano due: da un lato attrarre più giovani 

nella Società, dall’altra attingere ai fondi della SISS, ritenendo che una società scientifica non 

potesse accumulare troppi soldi. G. Corti - facendo seguito a quanto detto da C. Dazzi, aggiunge 

che la Società in quegli anni si preoccupò anche che tali accumuli di denaro potessero attenzionare 

l’ADE. T. Miano - ci sono diversi problemi normativi non risolti, per cui a breve sarà necessario 

modificare lo statuto. M. Mastrorilli - propone un’altra forma di finanziamento, quale il pagamento 

di una pubblicazione open access. C. Dazzi e T. Miano - ritengono che questo sia troppo 

complicato da realizzare e valutare. S. Marinari - bisogna investire per la Società. Lei manifesta la 

sua difficoltà a coinvolgere i giovani nelle attività della Società e ritiene sia opportuno dare delle 

forme di incoraggiamento che conferiscano visibilità scientifica. Infatti, il valore assunto oggi 

dall’H-index, ha fatto perdere l’attenzione per tante altre cose e i più giovani non hanno interesse 

a far parte di società scientifiche. P. Adamo - la finalità del contributo è promuovere a 360° la 

scienza del suolo. Il problema per P. Adamo, nel caso specifico della richiesta pervenuta da G. 

Vianello per C. Ferronato, è la modalità, essendo completamente assente una procedura ufficiale. 

S. Marinari - non ritiene ci sia competizione. T. Miano - la richiesta contribuisce sicuramente ad 

aprire una discussione sulla questione. Richiama come esempio il caso di una Società di cui fa 

parte dove sono finanziati anche dei grants di ricerca a giovani ricercatori. Nonostante ciò, anche 

in questo caso si osserva un calo fisiologico degli iscritti. Quindi il tesoro della Società lui ritiene 

debba servire a finanziare attività della Società stessa. Occorre riflettere bene su cosa, come e 

perché finanziare. La discussione si è avviata da una iniziativa di una persona in particolare, 

rendendo quindi “personale” la questione. E questo sarebbe sempre da evitare. Qualsiasi sia 

l’erogazione, occorre decidere quale sia l’obiettivo ed in seguito finalizzare le domande 

 E questo sarebbe sempre da evitare. Qualsiasi sia l’erogazione, occorre decidere quale sia 

l’obiettivo ed in seguito finalizzare le domande. Il Presidente interviene dicendo che a Rio hanno 

partecipato pochi italiani tanto che l’Italia era al di sotto dell’1% dei partecipanti; di questi nessun 

giovane, pur potendo avere la possibilità di usufruire di borse di studio messe a disposizione dalla 

IUSS. C. Zaccone - i giovani “in carriera” sono attratti dalle mediane, e sanno che l’afferenza ad 

una società ormai non conta nulla. Di conseguenza, per attirare nuovi giovani soci bisogna 

finanziare attività’ o erogare premi su base competitiva, in modo che essi siano riconosciuti in 

ASN. Inoltre, per essere un socio attivo, un membro deve far parte di uno degli organi della società; 

tuttavia se la borsa di finanziamento in questione è uno strumento premiale, non può essere limitato 

per chi è attivo nella società. C. Dazzi. I junior pagano una quota associativa di euro 20, di cui 7 

sono di iscrizione alla IUSS pertanto hanno una forma di attrattiva. Bisogna scrivere un 

regolamento, individuando un gruppo di lavoro che se ne occupi. T. Miano - occorre investire e 
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tutto deve essere regolamentato. M.T. Dell’Abate - ritiene che si è tutti concordi sulla necessità di 

stimolare i giovani e dare anche un impulso alle attività. È chiaro che le scelte avranno un impatto 

programmatico ed è opportuno assicurare nel breve periodo la presenza nel CD e nella società. 

Uno strumento premiale, quali le borse su base competitiva, costituiscono dei titoli da inserire nei 

cv del giovani. Il Presidente propone di redigere un regolamento dal titolo ‘concessione di 

contributi alla promozione e valorizzazione della Scienza del Suolo’; il regolamento sarà poi 

articolato (convegni, scuole, stage, etc.). S. Marinari interviene dicendo che occorre stabilire un 

budget al capitolo di spesa, assegnando un peso alle differenti voci. C. Zaccone - si può dare un 

ammontare di massima; T. Miano - si deve decidere un tetto massimo di spesa. Il Presidente 

conclude nominando la commissione per la stesura del Regolamento, così composta: G. Vianello, 

T. Miano, M.T. Dell’Abate. 

 

 

3. Sede del prossimo Congresso congiunto SISS-SIPE 2019 

 

Il Presidente ricorda che storicamente nella nostra Società la sede del convegno annuale è sempre 

stata decisa in Assemblea dei Soci e racconta quanto accaduto nell’ultima assemblea dei soci 

tenutasi a Palermo lo scorso 12 settembre 2018. In quella sede A. Agnelli ha proposto Perugia 

come sede del prossimo convegno SISS-SIPE ed ha inviato nei giorni scorsi una proposta di 

programma su tema “Sostenibilità degli ambienti agroforestali. In assemblea è stata poi anticipata 

da P. Adamo la possibilità di un’altra candidatura per un convegno SICA-SISS, da sottoporre a 

discussione nel CD. T. Miano - in SICA il presidente uscente organizza il convegno nella sua sede. 

Il Presidente interviene per ricordare che l’Assemblea è sovrana ed il Presidente ratifica. T. Miano 

- propone di organizzare un convegno congiunto con SISS e SIPE anche per fare economia di 

scala, pensando a degli spazi scientifici più ampi ribadendo che l’unico vincolo è la sede. Il 

Presidente legge la proposta di A. Agnelli e propone di assegnare la sede del Congresso del 2020 

a Perugia, così da assegnare a Bari la sede del prossimo convegno. G. Corti - in Assemblea SISS 

è emersa soltanto la proposta di Agnelli, siccome ciò che conta è la forma, ricorda che SICA ha 

avanzato una proposta ma dimentica la SIPE. T. Miano - ammette la “leggerezza” di non avere 

riportato nel messaggio anche il nome della SIPE. Riprendendo il messaggio inviato ricorda però 

di avere fatto riferimento oltre che alla SISS anche ad altre società e quindi lasciando intendere 

che ciò potesse comprendere anche la SIPE e/o altre società scientifiche. G. Corti - è necessario 

regolamentare la scelta delle sedi. T. Miano - è difficile trovare sedi per i convegni. Il Presidente 

richiama la storia e ricorda che dopo anni di discussioni si è finalmente giunti alla decisione di fare 

un convegno congiunto. T. Miano - è naturale che ogni scelta lasci qualcuno scontento; in ambito 

SICA hanno accolto tutti favorevolmente la proposta di un convegno congiunto. Il Presidente, in 

maniera notarile, accoglie la candidatura della SICA. S. Marinari - trova interessante questo passo 

avanti e ritiene che perché questo possa funzionare, bisogna strutturare il convegno con sessioni 

parallele ma anche con spazi comuni. T. Miano - sarebbe il caso che l’organizzazione della parte 
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scientifico-didattica relativa all’escursione sia affidata a specialisti. G. Corti - propone che 

l’escursione sia organizzata nell’alta Murgia e coordinata da Fabio Terribile. G. Lo Papa - propone 

di formalizzare già una proposta per il convegno a Perugia del 2020.  

 

4. Rinnovo del CD per il biennio 2019-2020; 

Viene letta la lista dei candidati riflettendo sull’adesione inaspettata di molte persone. 

Intervengono: C. Zaccone - propone per il futuro di destinare un membro under 30 alle divisioni. 

Il Presidente - riferisce altre proposte ricevute: stimolare la candidatura di chi ha militato nella 

Società per un certo numero di anni, sia perché la storia è importante, sia perché va valorizzato chi 

si è impegnato nella società; escludere dalla candidatura chi è presente in CD di altre Società. P. 

Adamo - non concorda sul primo punto, perché a parlare è il curriculum vitae di una persona, ed è 

importante favorire la partecipazione alla società di persone nuove. Relativamente al secondo 

punto, questo potrebbe essere importante per la carica di Presidente e Vice-Presidente. P. Adamo 

propone inoltre che sia inserito un filtro che eviti in fase di elezione che a votare sia anche un neo 

iscritto. C. Zaccone - concorda con P. Adamo in riferimento al primo punto, e ritiene importante 

regolarizzare le candidature citando il regolamento in riferimento all’incompatibilità tra 

consigliere e membro della divisione. G. Vianello – pone all’attenzione che il sistema di voto 

attuale fa sì che nel caso di più candidati alla carica di Vicepresidente, il o i non eletti vengano per 

lo più esclusi dal Consiglio Direttivo della Società. C. Dazzi - ricorda che all’OdG non c’è un 

punto per discutere di questo e ritiene debba essere rimandata questa discussione al prossimo CD 

quando sarà insediato il nuovo CD. Aggiunge di essere favorevole al primo punto. All’unanimità 

il CD avanza la proposta di emendare il Regolamento. Dopo la comunicazione al CD, viene 

consegnato al Segretario l’elenco dei candidati corredato dalla documentazione (mail, 

presentazione e cv allegati). 

 

5. Bilancio del Primo Congresso congiunto SISS-SIPE 2018; 

G. Lo Papa riassume le spese sostenute dalla SISS nell’ambito del convegno congiunto e le relative 

entrate, riportando che la SISS dovrà ricevere euro 800 circa dalla SIPe. 

 

6. Varie ed eventuali; 
Il Presidente chiede di accogliere la richiesta di patrocinio pervenuta da G. Vianello per le giornate 

di Imola 2019 sul tema “Suolo e foresta: biodiversità, conservazione, risorsa”  e da L. Vittori 

Antisari per le giornate di focus sull’Appennino. Le richieste di patrocinio sono accolte 

all’unanimità. Il Presidente chiede che sia inviata una richiesta ai Soci per poter essere a 

conoscenza di tutte le iniziative che in Italia si stanno organizzando per la celebrazione della 

giornata mondiale del suolo. Infatti la FAO sta raccogliendo queste informazioni per mappare gli 

eventi in programma per il 5 dicembre. P. Adamo racconta che presso il dipartimento di Agraria 

dell’Università degli Studi di Napoli si sta organizzando un evento in occasione del 5 dicembre 

che includerà un flashmob sulla soil pollution promosso dalla FAO. 
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G. Lo Papa informa che il 5-6 dicembre nel Parco dei Nebrodi ci sarà un’iniziativa di divulgazione 

per le scuole. Il Presidente informa di un convegno divulgativo con CIA il 18 ottobre p.v.  

M. Mastrorilli propone di comunicare le iniziative importanti pubblicate nel nostro “SISS news” 

alla IUSS affinchè possa inserirle nella Newsletter IUSS. Il CD propone che a discutere della 

proposta sia il comitato di redazione di "SISS news”. 

Si discute dell’importanza di tradurre il decalogo del suolo; S. Cocco racconta la sua esperienza di 

presentazione del decalogo nelle scuole. G. Vianello sollecita affinchè si proceda quanto prima 

alla traduzione del decalogo in modo possa essere diffuso a livello internazionale.  

A chiusura del CD, l’ultimo della sua presidenza, il Presidente ringrazia tutto il consiglio direttivo 

per la proficua collaborazione offerta nel biennio ed in modo particolare il segretario ed il tesoriere 

per l’assiduo e costante impegno prodigato nel corso del biennio 2017-2018. Informa che sta 

predisponendo una dettagliata relazione sulle attività svolte nel biennio che renderà disponibile a 

tutti i soci alla fine del suo mandato rendendola disponibile sul sito della società.  

 

Alle 16,30 non essendoci altro di cui discutere, il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

 

 

 

Letto e sottoscritto il seguente verbale. 

Roma, 17 Ottobre 2018.  

 

 

  Il Presidente 

   

 

 

                      Il Segretario 

Anna Benedetti                Loredana Canfora 

 
 

 

 

 

 

 

 

 


